
Mieux vivre ensemble  
sans violence dès l’enfance
Porté par la Direction Enfance Jeunesse et Actions scolaires (DEJAS), un programme d’actions, initié en 2020,  
se poursuit depuis la rentrée avec diverses sensibilisations menées conjointement par les écoles, des 
intervenants extérieurs ainsi que les services municipaux.

Comme pour Lucas, Alek, Katarina, Charlotte et Thiago, la cour doit être le lieu du bien vivre ensemble.

>

Un dispositif collégial
Dès la petite enfance, les services muni-
cipaux sont vigilants aux prémices 
des comportements violents, comme 
l’explique Sylvie Voisin, responsable du 
multi-accueil La Ribambelle. « Les rares 

cas de comportements agressifs répétés 
font l’objet d’une concertation en équipe 
avec notre psychologue intervenante 
puis avec la famille pour trouver une 
solution, après un échange construc-
tif ». Une fois scolarisé, le jeune enfant 
est amené à découvrir une autre vie en 

société avec un réseau d’échanges plus 
développé encore, avec de nombreux 
autres élèves en classe ou sur la cour 
de récréation, entouré des adultes aux 
missions diverses (enseignants, anima-
teurs ou agents de restauration…). « Cette 
nouvelle forme de sociabilisation peut 
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Dossier

> quelquefois engendrer des difficultés 
chez certains enfants pour ajuster leur 
comportement. Il leur faut s’adapter, sans 
agressivité envers les autres enfants et 
les adultes, et assimiler les règles du vivre 
ensemble. L’agressivité peut parfois révé-
ler un malaise que l’adulte devra détec-
ter », indique Laurent Louvet, adjoint à 
l’Enfance, à la Jeunesse et aux Actions 
Scolaires. C’est la raison pour laquelle 
la DEJAS a mis en place un dispositif 
d’actions « Mieux vivre ensemble sans 
violence », pour sensibiliser parents, 
enfants et agents municipaux. « Avec le 
concours de toutes les forces vives, nous 
avons pu organiser un ensemble d’actions 
concrètes et variées œuvrant pour le 
mieux vivre ensemble. Certaines actions 
ont débuté en 2020 mais leurs mises en 
place furent complexes en raison des 
conditions sanitaires » indique Audrey 
Lopes, directrice de la DEJAS.

Le tutorat de cour :  
l’enfant au cœur de la médiation

Encadré par Marie Hirsch, des fédéra-
tions Aroéven et Foeven*, un groupe de 
16 enfants volontaires des niveaux CE2 à 
CM2 de l’école élémentaire Maryse Bastié 
s’est formé aux techniques de médiation 
et de gestion des conflits. En collabora-
tion avec Chrystèle Coquillot, enseignante 
référente et Marie Bougon, animatrice de 
la Ville de Bouaye, les 8 binômes auront 
pour mission de participer à la gestion des 
petits conflits entre élèves. Ces situations 
font l’objet d’une rencontre isolée dans les 
salles de cours et sur rendez-vous, comme 
l’explique Nina, élève en CE2  : «  On a 
réfléchi ensemble et on nous a aussi 
donné des conseils ; comme on le fera à 
deux, cela sera plus simple ». Pour Marie 
Bougon, animatrice référente de l’atelier, 
«  l’enfant ne remplace pas l’autorité de 
l’adulte, son action sera complémentaire ; 

Formation des médiateurs de cour le 14 octobre dernier à l’école élémentaire Maryse Bastié.

Les diverses actions mises en place

Les actions du dispositif « Mieux vivre ensemble sans violence »
La médiation de Cour A l'école Maryse Bastié et à l'accueil de loisirs élémentaire
Tutorat entre élèves A l'école Victor Hugo
Prévention Routière Dans toutes les écoles primaires de la commune
Formation aux premiers secours Dans toutes les écoles primaires de la commune
Ateliers de soutien à la parentalité Multi-accueil La Ribambelle et Relais Petite Enfance
Convention Discrimination A l'école élémentaire Maryse Bastié (en 2020)
Construction Echelle des Sanctions Dans les accueils périscolaires et à l'accueil de loisirs élémentaire
Animations Boxe Accueil de loisirs élémentaire (2020 et 2021)
Interventions des Gars d'Herbauges 
Basket

A l'école Victor et Maryse Bastié

Accueils des CM2 à la Maison des 
jeunes

CM2 de Victor Hugo, Maryse Bastié et Notre Dame de la Trinité  
(le mercredi)

Ateliers Philo Lors des pauses méridennes dans les écoles Victor Hugo et Maryse Bastié
Sensibilisations au handicap  
par le sport

Lors des pauses méridennes dans les écoles Victor Hugo et Maryse Bastié

Ateliers "Règles de Vie" Lors des pauses méridennes dans les écoles Victor Hugo et Maryse Bastié

son statut de camarade de classe peut 
être une autre approche dans la gestion 
des conflits ». De son côté, Marie Hirsch 
nous explique comment s’organise cette 
action de médiation : « Nous avons bâti 
ensemble un protocole précis avec les 
médiateurs, basé sur l’écoute des prota-
gonistes d’abord séparément, puis sur la 
reformulation de la situation avec empa-
thie et la proposition de solutions avec les 
intéressés ».

Le bien vivre ensemble  
aux abords des écoles

Elisabeth Le Gourrierec, conseillère muni-
cipale en charge de la sécurité insiste 
sur le fait que le « bien vivre ensemble à 
l’Ecole » s’applique aussi aux abords des 
établissements. « Il arrive que nos poli-
ciers municipaux nous fassent part de 
conflits avec certains parents dans le 
cadre de l’exercice de leur mission et plus 
précisément concernant le stationnement 
gênant. Les familles doivent aussi être les 
plus exemplaires possibles en matière 
de courtoisie pour qu’un climat apaisé 
puisse régner à l’entrée et à la sortie des 
classes ». Bruno Rogoué, policier munici-
pal, insiste sur quelques règles : « les trot-
toirs sont destinés aux personnes à pied, 

en roller, skateboard ou patins à roulettes, 
en fauteuil roulant, utilisateurs de trot-
tinette sans moteur et aux personnes 
poussant leur vélo ou enfants de moins 
de 8 ans à vélo. Il est strictement inter-
dit de rouler sur les trottoirs, les cyclistes 
devant emprunter la chaussée ». La Police 
municipale veut promouvoir des atti-
tudes respectueuses sachant qu’une règle 
domine toutes les autres  : le piéton est 
toujours prioritaire. La verbalisation fixée 
à hauteur de 135 euros pour tout station-
nement gênant ou sur un passage piéton 
reste le dernier recours face aux usagers 
récalcitrants. Pour Xavier Vinet, conseiller 
municipal en charge des déplacements 
doux, « sécuriser et apaiser la circulation 
aux abords des écoles est l’objectif du 
dispositif Ecomobilité scolaire lancé en 
2016 par la Métropole et dans lequel s’ins-
crit la Ville de Bouaye. Il s’agit de promou-
voir auprès des familles les mobilités 
actives (vélo, piéton) pour venir à l’école 
et répondre, en même temps, à un enjeu 
de santé publique. » l

*Associations Régionales des œuvres Educatives 
et de Vacances de l’Éducation Nationale - 
Fédération des Œuvres Éducatives et de Vacances 
de l’Éducation Nationale

Les agents municipaux œuvrent chaque jour aux abords 
des trois écoles pour la sécurité de nos enfants.
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Violences : jamais justifiées, 
toujours à combattre
Sous de multiples formes, la violence peut 
surgir dans notre quotidien. A l’école, il 
n’est pas rare, à un âge où la socialisation 
des enfants est en construction, que la 
violence physique et verbale soit le mode 
choisi par certains élèves, face aux inévi-
tables conflits, faute d’être éduqués à 
d’autres comportements. C’est en ce sens 
que la municipalité soutient, au sein des 
écoles, un plan d’actions intitulé « Mieux 
vivre ensemble sans violence ».

Sur la route, en Loire-Atlantique, les chiffres 
de la violence routière ne sont pas bons. Un 
récent et tragique accident mortel sur notre 
commune vient rappeler à tous l’impé-
rieuse nécessité de respecter les règles du 
code la route. Si nos policiers municipaux 
contrôlent aux abords des établissements 
scolaires les vélos, et en particulier leur 
bon éclairage l’hiver, ils contribuent égale-
ment à la prévention routière en classe par 
l’apprentissage de la conduite sécurisée 
d’un cycle. Au volant, faisons en sorte que 
le modèle parental soit exemplaire car 
c’est par lui que beaucoup de bonnes ou 
mauvaises habitudes se prennent.

Au sein de certaines familles, femmes 
et enfants subissent une insupportable 
violence très souvent masculine. Si la 
prise de conscience collective semble être 
encore plus nette chez les jeunes généra-
tions, les violences perdurent et l’omerta ne 
doit plus avoir cours : si vous êtes ou avez 
été victime ou témoin de violence, il y a 
nécessité de saisir les autorités judiciaires 
en informant la gendarmerie.

Sans relâche, œuvrons pour que nos 
règles de vie en société soient connues, 
comprises et respectées. Merci à toutes 
celles et tous ceux qui par leur exemple 
leurs actions, font bouger les choses pour 
construire une société qui sait contenir la 
violence pour vivre ensemble avec intelli-
gence et respect. 

Jacques GARREAU 
Maire

Décidée par la region des Pays de la Loire, 
la mise en place précoce des horaires d’hi-
ver des liaisons TER en gare de Bouaye en 
octobre au lieu de décembre, provoque un 
dysfonctionnement relatif aux corres-
pondances du matin avec la ligne de 
bus n°88. Des administrés ont signalé 
des décalages de quelques minutes sur 
l’horaire de 7h05. Interrogée, Frédérique 
Riou, responsable commerciale à la TAN 
rappelle que « la ligne 88 n’est pas dédiée 
spécifiquement à la gare mais reste une 
desserte par la gare du circuit. Il n’y a 
pas de projet de correction des horaires 
sur cette ligne pour le moment  ». Une 
réponse qui ne satisfait pas les élus 
boscéens qui déplorent le manque mani-
feste de concertation entre la SNCF et la 
SEMITAN. Une alternative reste toujours 
possible pour les usagers qui le souhaitent 

Liaison ligne Tan 88  
avec le train : 

un couac regrettable
Édito

Nantes 
Métropole

avec le dispositif collaboratif Covoit’tan 
qui permet un covoiturage entre automo-
bilistes volontaires. 
Plus d’infos sur: https://www.tan.fr/fr/
voiture/covoit-tan. l

Investissements 2021-2026 
sollicités auprès de la Métropole
Afin de finaliser la Programmation 
Pluriannuelle d’Investissements de la 
Métropole, il a été proposé lors du dernier 
Conseil municipal du 28 octobre de fixer 
les demandes prioritaires de la Ville 
de Bouaye en matière d’interventions 

métropolitaines sur son territoire pour la 
période 2021-2026. Votée à l’unanimité, 
cette demande sera transmise à Nantes 
Métropole. Vous pouvez retrouver la déli-
bération sur www.bouaye.fr. l
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Zapping

Les activités du Relais  
Petite Enfance (RPE)
Le Relais Petite Enfance accompagne les assistantes 
et assistants maternels des communes de Bouaye, 
Brains, Saint-Aignan de Grand Lieu et Saint-Léger-
Les-Vignes. « Depuis l’arrivée d’un second agent, le 
programme des activités s’est diversifié  » précise 
Sylvie Voisin, responsable du service. Françoise Grison 
et Stéphanie Bidaud, animatrices du RPE, ont étoffé le 

programme des acti-
vités : des ateliers de 
sophrologie ludique 
a u x  m a s s a g e s 
bébés, en passant 
par l’éveil à la nature 
et à la programma-
tion de spectacles 
pour  tout -pet i ts . 
«  Nous avons tissé 
de solides liens avec 

l’ensemble du territoire, en réactivant et modernisant 
les Nouvelles du Relais Petite Enfance, une lettre d’in-
formation ludique éditée plusieurs fois dans l’année » 
précise le RPE. Les 20 et 21 octobre dernier, en collabo-
ration avec la médiathèque, le spectacle « Le Balalala » 
de la compagnie Duo Nomadella, a charmé les enfants 
et les accompagnants. Stéphanie Bidaud, formée à l’ap-
proche Snoezelen*, a animé une journée pédagogique 
et sensibilisé les équipes des services Petite Enfance. 
Du matériel spécifique a été financé pour proposer 
des temps d’exploration sensorielle aux enfants, dans 
le cadre des ateliers jeux des quatre communes ainsi 
qu’au sein du multi-accueil La Ribambelle. l
*Approche Snoezelen : démarche d’accompagnement, de position-
nement d’observation et d’écoute ainsi qu’un état d’esprit, basée sur 
des propositions de stimulation et d’exploration sensorielles.

Groupe minoritaire Ensemble Décidons Bouaye

Au contact des Boscéennes et des 
Boscéens, nous le sommes. Souvent ils 
nous partagent leurs inquiétudes quant 
à une importante urbanisation et à l’aug-
mentation de la population. C’est bien 
naturel, puisque nous prônons, depuis 
longtemps la réflexion avant l’action, 
précisément sur ce sujet. 
L’anticipation ne peut pas nuire !
Depuis quelques temps, le sujet de la 
santé est l’un de ceux pour lesquels de 
nombreux habitants et professionnels 
de santé nous interpellent. 
Les patients sont face à de longs délais 
pour obtenir un rendez-vous. Des pro-
fessionnels de santé dont l’agenda ne 
permet plus de prendre de nouveaux 
patients, mais le font par conscience 
éthique et pas nécessairement dans de 
bonnes conditions.
Au moment où s’écrivent ces lignes, 

En application de la loi « démocratie de proximité » du 27 février 2002, chaque groupe du Conseil 
municipal dispose d’un espace de libre expression rédigé par ses soins.

Election d’un nouvel adjoint  
Suite à la démission de Yannic Flynn 
de son poste d’adjoint pour raisons 
personnelles, Philippe Lemaire a 
été élu comme adjoint au sport avec 
23 votes pour et 5 bulletins nuls ou 
blancs.

Demande de subvention – 
transformation numérique
Dans le cadre de la refonte du site 
Internet actuel, datant de 2009, la 
Ville de Bouaye peut bénéficier d’une 
subvention dans le cadre du plan de 
relance sur la thématique de moder-
nisation – transformation numérique. 
Monsieur le Maire est donc autorisé à 
déposer une demande de subvention 
auprès de l’Etat dans le cadre de ce 
plan de relance. Voté à l’unanimité

Frais de mission du Conseil  
des Sages 
Deux élues du Conseil des Sages 
accompagnées par Dominique Devais, 
conseillère municipale, ont représenté 
la Ville de Bouaye lors du congrès 

Vivre  
à Bouaye

Bouaye compte 8 médecins pour 9 000 
habitants, ce mois ci un praticien pren-
dra sa retraite ce qui passera le nombre 
à 7 et personne pour prendre la relève.
Qu’en sera-t-il quand notre commune 
sera dotée de 200 logements sup-
plémentaires alors que déjà, certains 
habitants se voient parfois dans l’obli-
gation de faire des kilomètres pour avoir 
accès aux soins. Qu’en sera-t-il des nou-
veaux arrivants, devront-ils, eux aussi, 
conserver le médecin de famille de leur 
ancienne commune de résidence ?
L’inquiétude est présente, ne traitons 
donc pas cette problématique dans 
3 ans lorsque Bouaye aura bien grandi, 
prenons, les mesures, qui s’imposent 
pour palier à une situation de pénurie 
qui est déjà bien présente.

Les élus d’Ensemble Décidons Bouaye 

Une nouvelle préoccupation pour Bouaye ?Mal parti

Les échos du Conseil municipal 
du 28 octobre 2021

Groupe majoritaire Bouaye Dynamique et Solidaire

Le démarrage de la campagne de la 
future élection présidentielle de 2022 
qui agite médias et candidats déclarés 
ou à venir nous inquiète. En amplifiant, 
jusqu’à saturation du débat public, les 
vieux thèmes récurrents de l’extrême 
droite (la peur et la haine de l’autre, 
le rejet de tout ce qui est différent 
de la norme, la falsification de l’his-
toire), nous faisons le constat que 
les propositions essentielles face aux 
difficultés que rencontre notre pays 
semblent absentes. Comme s’il fallait 
que le temps fort de réflexion et de 
propositions que devrait être l’élection 
présidentielle soit masqué sous un flot 
de propos xénophobes et racistes.
Nous appelons au grand remplace-
ment  : celui des idées nauséabondes 
et particulièrement réactionnaires par 
un souffle d’ouverture d’esprit et d’intel-
ligence collective pour répondre aux 

véritables enjeux de notre temps. Nous 
attendons du débat présidentiel des 
propositions étayées pour :
•  Engager chacun de nous à réduire 

notre empreinte écologique et notre 
consommation énergétique,

•  Lutter contre les inégalités qui se 
traduisent par des difficultés d’accès 
au logement et à l’emploi

•  Mieux faire fonctionner nos services 
publics nationaux (hôpitaux / éta-
blissements scolaires / institutions 
judiciaires / forces de gendarmerie et 
de police) et nos services municipaux 
qui assurent les liens du quotidien 
avec nos concitoyens.

Nous espérons que les cinq prochains 
mois seront enfin riches d’échanges sur 
le fond, porteurs de progrès social et de 
réelle prise en compte de la gravité de 
la situation environnementale.

Expression politique

Zoom sur les principales délibérations du Conseil municipal du jeudi  
28 octobre 2021. La vidéo de la séance du Conseil est consultable  
sur www.bouaye.fr

annuel de la Fédération des Villes et 
Conseils des Sages qui s’est déroulé du 
4 au 6 novembre 2021 à Jeumont (59). 
Il est proposé de prendre en charge 
l’ensemble des dépenses liées à ces 
missions, selon les frais réellement 
engagés. 26 voix pour et 3 abstentions

Création de poste : dispositif 
parcours emploi compétences 
Le dispositif du parcours emploi 
compétences a pour objet l’inser-
tion professionnelle des personnes 
sans emploi rencontrant des difficul-
tés particulières d’accès à l’emploi. 
La mise en œuvre de ce dispositif 
repose sur le triptyque emploi-forma-
tion-accompagnement. La durée 
hebdomadaire afférente à l’emploi 
est de 20 heures par semaine, la 
durée du contrat est de 6 à 9 mois et 
la rémunération doit être au mini-
mum égale au SMIC. Vu le besoin 
de renfort à l’accueil général de la 
mairie, il est proposé de créer un 
poste dans le cadre de ce dispositif.  
Voté à l’unanimité l
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En bref

Cartographie des 
habitats végétaux 
dans les secteurs 
marécageux
Dans le cadre de 
la réalisation d’une 
car tographie des 
habitats naturels 
a u  s e i n  d u  s i t e 
Natura 2000 du Lac 
de Grand-Lieu, le 
Syndicat du Bassin 
Versant de Grand-
Lieu a mandaté la 
société Thema Environnement qui a effectué 
une prospection sur les secteurs maréca-
geux de la commune. Cette étude menée 
en octobre par Adèle Halleguen, chargée de 
mission, sera reconduite en juin prochain. 
L’étude menée jusqu’à la fin 2022 a pour but 
de mesurer l’évolution de la flore dans ces 
zones aquatiques. l

Recensement  
des supports 
publicitaires urbains
A compter de début décembre, un géomètre 
mandaté par le cabinet CTR effectuera une 
prospection visant à recenser et mesurer les 
supports publicitaires de plus de 7m2 présents 
sur la commune. Les résultats de cette étude 
seront transmis aux élus dans l’éventualité 
d’une future taxe sur les supports publici-
taires urbains, décision à débattre au cours de 
l’année 2022. l

Restauration  
de la zone humide  
au pré de l’enfer
A la fin du mois d’octobre, les premiers 
travaux de restauration de la zone humide ont 
débuté sur la parcelle du Pré de l’enfer, route 
de Nantes, site particulièrement exposé lors 
des épisodes de fortes pluies. Ce curage du 
sol de plus de 50 cm en profondeur, ajouté 
à l’arrachage 
des peupliers 
dont l’enraci-
nement limitait 
l ’écoulement 
s o u t e r r a i n , 
permettra un 
meilleur stoc-
kage de près 
de 600 M3. Le 
nouveau tracé du ruisseau contribuera à une 
meilleure évacuation de l’eau et devrait limiter 
l’inondation de la route. En effet, les travaux 
ont permis également de restaurer la sinuo-
sité du lit mineur du ruisseau pour augmenter 
le temps de parcours de l’eau. Cela aura pour 
but de retarder le débordement des eaux hors 
de son lit mineur dans la zone d’expansion 
des crues du pré de l’enfer ainsi réhabilitée. l

Vivre  
à BouayeLutte contre le gaspillage 

alimentaire à l’école

Retour sur… le Trail nocturne
Le samedi 6 novembre dernier, l’épreuve de course à pied de Pierre-Aiguë, organisée par 
Herbauges Athlé 44, club affilié à la fédération française d’athlétisme et véritable club formateur 
de jeunes championnes et champions, a réuni près de 350 coureurs venus de toute la région 
(328 trailers et 35 marcheurs). Différentes épreuves ont été proposées : 5, 13, 22, 31 km ainsi 
qu’une marche nordique de 13 km. Les participants ont 
apprécié un parcours accessible composé 
à 70% de chemins et à 30% de voies 
goudronnées, le tout avec un faible 
dénivelé. A l’aide d’une lampe 
frontale ou d’un système 
lumineux de signalisa-
tion, les participants à 
l’épreuve du trail noc-
turne ont parcouru 
des chemins, villages 
et secteurs humides. 
Les coureurs ont tra-
versé la commune 
de Bouaye à l’Etier 
et à la Mévéllière. 
Un point ravitail-
lement était aussi 
prévu au château de la 
Sénaigerie pour le plus 
grand plaisir des concur-
rents de cette ultime épreuve 
du trail nocturne.

« Depuis 2018, la Ville de Bouaye réalise 
des actions régulières de pesée des 
déchets au sein des restaurants scolaires 
municipaux des écoles Victor Hugo et 
Maryse Bastié » indique Laurent Louvet, 

adjoint à la petite enfance, à l’enfance, 
à la jeunesse et aux actions scolaires. 
« Deux temps forts d’une semaine sont 
programmés au cours de chaque année 
scolaire pour avoir un aperçu global 
des quantités produites de déchets 
à chaque service » complète Pascale 
Jolivet, responsable du service restau-
ration scolaire. Depuis septembre 2021, 
le service restauration est accompagné 
dans sa démarche par « Argile conseil », 
un collectif missionné par Nantes 
Métropole. Ce dernier a proposé un temps 
de rencontre avec les équipes de produc-
tion et le personnel encadrant en salle 
à manger des deux sites. Il a eu lieu une 
semaine avant la pesée afin de rappeler 
les objectifs du gaspillage alimentaire, 
l’accompagnement des équipes et de 
donner des outils informatiques pour le 
suivi et les statistiques. Après la semaine 
de pesées qui s’est déroulée à Bouaye du 
18 au 22 octobre, un atelier sera mis en 
place avec les équipes de production et 
le personnel encadrant afin d’échanger 
sur les données récoltées et d’évoquer les 
points d’améliorations qui pourront être 
mis en place pour une meilleure gestion 
de la production, évitant ainsi le gaspil-
lage alimentaire. l

Retour sur
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Vie 
associative

O.D.I.N. Group : une 
entreprise au service 
de l’électronique 
responsable
O.D.I.N. group vient de s’installer à Bouaye 
au 24 ter, rue de la Gare. Guillaume, Thibaut 

et Julien, 
les trois 
associés, 
réparent vos 
smartphones, 
assurent 
de la 
maintenance 
pour 
ordinateurs, 

étudient les pannes en électroménager, 
installent des systèmes de sécurité, ou 
assurent la conception et la mise en service 
de sites Internet. La société souhaite favoriser 
l’accès aux produits technologiques pour 
les personnes en exclusion numérique. Les 
dons d’appareils endommagés, une fois 
reconditionnés et recyclés permettent ainsi 
d’offrir une solution à moindre coût.  
Contacts au 07 68 21 32 07 ou sur  
www.odin-group.fr. l

Une nouvelle activité 
pour se tenir en forme ! 
Coach sportive depuis 10 ans sur bouaye, 
Ingrid Fruchard propose depuis la fin du 
mois de juin une nouvelle activité innovante 
avec des séances d’électrostimulation Une 
séance de 20 minutes avec une combinaison 
d’électrostimulation Xbody est équivalente 
à 90 min de sport intense. Le réglage des 
appareils s’adapte à votre condition physique 
et à vos attentes, avec l’aide et la surveillance 
du coach pendant toute la séance.  
Plus d’infos au 06 83 41 02 21 ou sur  
www.moveandco.com. l

Marché de Noël  
de l’Equipage

Pour fêter le début des vacances de Noël, 
l’Embellie des Bâtisseurs programme une 
séance familiale le samedi 18 décembre à 
partir de 15 heures, salle Eugène Lévèque. 
Le public est invité à choisir son film dès 
à présent sur le site Internet de l’asso-
ciation lembelliedesbatisseurs.fr ou sur 

Activité 
économique

L’association l’Équipage vous invite à 
son Marché de Noël les 4 et 5 décembre 
2021. Il aura lieu à l’Équipage et au Foyer 
Herbreteau, le samedi de 10h à 19h puis 
le dimanche de 10h à 17h30, avec une 
quinzaine d’artisans, créateurs, produc-
teurs locaux, ancrée dans une dynamique 
d’Économie Sociale et Solidaire (ESS). 
Sans oublier la friperie, le bric-à-brac, la 
bouquinerie, un espace de vente de jeux, 
de la petite restauration et des spectacles, 
du chocolat et du vin chaud seront propo-
sés aux visiteurs ! Pour de belles idées 
cadeaux et un moment convivial en 
famille ou entre amis. Les enfants pour-
ront même prendre une photo avec le 
Père Noël. `
Plus d’infos sur le site internet https://
lequipage.jimdofree.com/ ou la page 
Facebook. l

Séance cinéma  
avec l’Embellie des Bâtisseurs

Solexamis fête ses  
20 ans de vie associative

Riche d’une quarantaine de membres/
adhérents de Nantes et de sa périphé-
rie, Solexamis est une association créée 
en 2001 qui regroupe des passionnés de 
vieux cyclo à moteur à galets. Ces amis 
du « Solex » se retrouvent deux fois par 
an autour de très vieux modèles tout 
juste sortis des caves ou des remises, qui 
font l’objet d’un travail minu-
tieux de mécanique pour les 
remettre en état. Au cours des 
huit ou dix sorties organisées 
dans l’année, les membres 
du bureau et des passionnés 
établissent divers circuits 
pour  tester  les  modèles 
réparés.  De la presqu’i le 
G u é r a n d a i s e  a u x  c ô t e s 
vendéennes en passant par la 
région de Clisson, le vignoble, 
et nos belles campagnes 

sa page Facebook. Deux films sont en 
compétition : « Spiderman New généra-
tion » et « Shazam ». La fin des votes aura 
lieu le vendredi 10 décembre. Les ciné-
philes gourmands pourront profiter de 
crêpes, de pop-corn et d’un coin buvette. l

du pays de Retz, ces merveilles nous 
ramènent dans les années 1960-1970. 
A une vitesse de 30 km / heure, tout au 
long des 60 à 80 kms. Les adhérents 
empruntent et découvrent de nouveaux 
secteurs et des sites méconnus et les 
pannes et chutes sont autant d’anecdotes 
croustillantes qui animent le pot de fin 

de journée. La passion de la conserva-
tion d’un certain patrimoine industriel 
et mécanique entraine de nombreuses 
recherches de pièces dans les bourses 
auto-moto. C’est autour d’un buffet que les 
membres fêteront à Bouaye les 20 ans de 
l’association. l
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Les amis du solex et leurs « montures ».
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Vendredi 3
TOURNOI LOISIRS
HBC du Lac
De 19h à 2h – Ensemble sportif de Bellestre

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE
Karaté Club de Bouaye
20h – Salle Jacqueline Auriol

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE  
ET CONCERT D’ÉLÈVES
Ecole Boscéenne de Musique et de Danse
19h30 – Salle Eugène Lévêque

Samedi 4
PETIT DEJ’ LITTERAIRE
10h30 à la Médiathèque municipale

ATELIER COUTURE / MARCHÉ DE NOËL
L’Equipage
De 9h30 à 17h30 – Salle José Foulon

Lundi 6
JOB DATING
Municipalité
De 14h à 18h – Salles du Conseil  
municipal et José Foulon

Mardi 7
ATELIER D’ECRITURE
18h30 à la Médiathèque municipale

Jeudi 9
COLLECTE DE SANG
Association du don du sang
De 10h15 à 13h15 et de 15h30 à 19h30 – 
Piano’cktail de Bouguenais

Vendredi 10
LECTURE D’ALBUMS POUR  
LES TOUT-PETITS
10h à la Médiathèque municipale

CONCOURS DE BELOTE
Les Gars d’Herbauges
De 19h à 0h – Salle Saint Joseph (siège GHB)

MARCHÉ DE NOEL
APEL Notre Dame de la Trinité
Soirée – Cour de l’Ecole Notre Dame  
de la Trinité

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE AMICALE 
LAÏQUE
20h30 foyer Marcel Herberteau

Samedi 11
COLLECTE DE SANG
Association des Donneurs de Sang  
de Bouguenais
De 8h30 à 12h – Ensemble sportif  
René Gautier

STAGE DE PATCHWORK
Le Héron Patchwork
De 9h à 17h – Salle Jacqueline Auriol

CONCOURS DE BELOTE
Tennis Club de Bouaye
De 13h à 0h – Salle Eugène Lévêque

Samedi 11 et Dimanche 12
CHAMPIONNAT INDOOR D’ULTIMATE
Bacus
De 11h à 17h – Ensemble sportif de Bellestre

Mercredi 15
L’HEURE DU CONTE
11h à la Médiathèque municipale

L’actualité de l’EBMD

Vendredi 3 décembre se tiendra l’as-
semblée générale de l’Ecole Boscéenne 
de Musique et de Danse, créée en 1981 
et présidée par Laurent Choblet. Cette 
année, divers projets ont pu être menés 
par l’équipe pédagogique. Un trio de 
professeurs s’est produit lors de la soirée 
Fragrance Musicale le 26 août 2021 à la 
Maison du Lac de Grand-Lieu, en collabo-
ration avec le service culturel de la Ville 
de Bouaye. Léa Benetti, coordinatrice, a 
aussi souligné « la qualité des collabora-
tions avec le service communication de la 
Ville de Bouaye qui a réalisé les vidéos de 
promotion de l’école, suite à l’annulation 
des portes ouvertes au printemps ». Les 
normes sanitaires en vigueur n’ont pas 
empêché les inscriptions aux différents 
cours de pratique instrumentale et de 
chant, seule la fréquentation des cours de 

danse a chuté. « Notre porte reste ouverte 
et suivant les demandes, de nouvelles 
inscriptions en danse, au prorata du 
temps pédagogique restant, sont encore 
possibles  », précise Léa Benetti. Cette 
année, l’EBMD a créé un cours collectif 
de chant à destination d’adolescents. Le 
répertoire proposé est articulé autour de la 
comédie musicale afin d’allier technique 
vocale et mise en espace de manière 
ludique. En point d’orgue de cette assem-
blée générale sera programmée la décou-
verte en avant-première du nouveau logo 
de l’EBMD, réalisé par une jeune infogra-
phiste boscéenne. Les personnes intéres-
sées pour rejoindre les cours de danse en 
cours d’année peuvent contacter l’école 
à  : ebmdsecretariat@gmail.com ou au  
02 51 70 52 70. l

Toile musicale : une nouvelle 
association culturelle à Bouaye

La nouvelle association Toile Musicale, 
implantée à Bouaye en octobre dernier 
propose du Théâtre musical. Floriane 
Le Mauff et Fabien Cabon, à l’origine de 
la création de cette association, sont 
comédiens-chanteurs amateurs depuis 
plusieurs années. On a déjà pu les voir 
sur scène lors de représentations des 
Roussipontains à Rezé, de La Cloche, 
du Clocher-Club ou pour la compagnie 
Même à trois. Après avoir joué et chanté 
dans diverses troupes et revues du dépar-
tement, les deux artistes espèrent vous 
divertir à travers des spectacles musi-
caux destinés à toute la famille. La troupe 
sera constituée d’une dizaine d’artistes 
amateurs passionnés. Une audition est 
prévue chaque jeudi soir de janvier afin 
de compléter la troupe avec des talents 
locaux. Les inscriptions sont possibles 
dès à présent par mail, en laissant ses 
coordonnées en indiquant ses diverses 
expériences. L’association culturelle 

envisage également de constituer un 
groupe de bénévoles qui participeront 
notamment, le jour des spectacles, à l’ins-
tallation de la salle, l’accueil du public ou 
la tenue du bar. Les personnes intéressées 
peuvent contacter l’association par mail à 
toilemusicale@yahoo.fr ou via Facebook, 
sur la page «Toile Musicale». l

Agenda
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L’EBMD participe activement à la vie culturelle locale, comme ici lors de Fragrance Musicale.
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A quoi servent les bandes ciment situées  
sur la piste cyclable route de Nantes ?
Il s’agit de travaux réalisés par Nantes Métropole pour protéger les bandes 
enherbées séparatives de la piste cyclable sécurisée route de Nantes. 
En effet, les extrémités des bandes séparatives sont systématiquement 
rognées par les véhicules et finissent par former des ornières 
dangereuses. Peintes en blanc, les bordures en extrémité sont placées 
ainsi pour éviter que des automobiles ou camions viennent à l’avenir 
rogner les bandes engazonnées utiles pour assurer une zone isolée pour 
garantir la protection des cyclistes.

Lise Soares, « meilleure 
apprentie de France »

Dès l’âge de 8 ans, cette jeune boscéenne 
se faisait offrir des cahiers vierges qu’elle 
remplissait de ses créations graphiques. 
Elevée dans un univers familial plutôt 
artistique avec un père peintre de profes-
sion, c’est tout naturellement qu’elle 
fut encouragée dans cette voie. 
Après un baccalauréat littéraire 
obtenu au Lycée Alcide d’Orbi-
gny de Bouaye, à deux pas de la 
maison familiale, Lise a changé 
de cap pour mieux encore 
épouser sa passion. Ainsi, 
après l ’obtention d’un 
Certificat d ’Aptitude 
Professionnelle (C.A.P.) 
en signalétique et 
décor graphique à 
Nantes, notre jeune 
artiste s’est spécia-
lisée comme agent 
d’exécution graphique à 
Angers. Depuis deux ans en 
effet, elle suit un cursus de 
Brevet des Métiers et des 
Arts en alternance, dans 
une entreprise où elle 
réalise des travaux pour 
tout types de supports.

Un concours pour asseoir  
son professionnalisme

La société nationale des meilleurs 
ouvriers de France organise chaque 
année «  Un des meilleurs apprentis  », 
un concours destiné aux jeunes talents. 
« J’ai participé à ce concours en présen-
tant une enseigne pour une école de 

Depuis sa tendre enfance, Lise Soares aime remplir 
les feuilles blanches. Les mots, les dessins ou toute 
autre expression artistique font partie de son univers 
intime qui la mène aujourd’hui à une reconnaissance 
professionnelle.

parapente des hautes Alpes, j’ai dessiné 
moi-même le dessin d’Eole, Dieu du vent 
car ce que j’aime avant tout, c’est créer » 
indique Lise, qui se refuse à la facilité. 

Son travail a payé puisque son projet 
lui a permis d’obtenir la médaille 

d’or départementale puis régio-
nale avec une note technique de 
19/20. Le 19 novembre dernier à 

Chartes, elle a concouru pour le 
titre national. La municipalité 
de Bouaye l’a d’ailleurs hono-

rée le 13 novembre dernier 
lors d’une réception car pour 
Jacques Garreau, Maire de 
Bouaye, «  il est important 
d’encourager l’initiative et la 
performance de nos jeunes 

tout en valorisant la forma-
tion professionnelle ».

Des projets plein la tête
Lise Soares est ambitieuse 
tout en étant méthodique 
et raisonnée. « Je souhai-
terai rester quelques temps 
dans l’entreprise où je suis 

actuellement en alternance à Saint Sylvain 
d’Anjou, car les missions y sont variées et 
on peut donc avoir un apercu du métier 
dans sa globalité. Très vite, je pense me 
diriger vers la formation car transmettre 
ma passion est un de mes moteurs. » Lise 
a déjà reçu des propositions en ce sens 
pour être formatrice en C.A.P. et sa recon-
naissance précoce au sein de la profession 
laisse présager le meilleur dessein aux 
dessins de Lise. l

Vendredi 17
SOIRÉE PATINOIRE
Les Patineurs d’Herbauges
De 19h à 0h – Ensemble sportif de Bellestre

Samedi 18
TOURNOI DE NOEL
ALB Badminton
De 12h à 0h – Ensemble sportif de Bellestre
Du lundi 20 au mercredi 22
CINE CLUB
L’Embellie des Bâtisseurs
19h30 – Salle Eugène Lévêque

Du 20 au 22
STAGE JEUNES 
FC Bouaye
De 8h à 17h – Ensemble sportif René Gautier
Les Gars d’Herbauges
De 9h à 17h – Ensemble sportif Bellestre
Tennis Club de Bouaye
De 9h à 17h – Salle de Tennis

Du jeudi 23 au vendredi 24
STAGE JEUNES
Les Gars d’Herbauges
De 9h à 17h – Ensemble sportif de Bellestre

NAISSANCES
•  Romane HANICOTTE,  

née le 14/10/2021
•  Noa RIZK BACHELIER,  

née le 15/10/2021
•  Tom GUILLOPÉ, né le 15/10/2021
•  Lucien RICHARD, né le 20/10/2021
•  Kayhlian SAMBA BANGANI LE GALL,  

né le 23/10/2021
•  Maël DEVILERS, né le 25/10/2021
•  Kiara LAURENT, née le 26/10/2021
•  Nicolas MORIN, né le 30/10/2021

DÉCÈS
•  FAVREAU née SAUVAGE Juliette,  

le 28/10/2021
•  LE PENNEC née RICHER Alice,  

le 30/10/2021
•  MONROSE Laurent, le 30/10/2021
•  DAVY née HAY Madeleine,  

le 04/11/2021
•  BARKOWSKI Serge, le 09/11/2021

État civil
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La 
question 
du mois
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